
                                                                                                                                   
立法會CB(4)578/13-14(01)號文件 

 
致:立法會食物安全及環境生事務委員會小販政策小組委員會委員 

由:聯區小販發展平台、社區發展陣線、關注綜援低收入聯盟、香港天主教正義和平委員會(聯絡人:

葉小姐  2560‐3865) 

日期:4 月 14 日 

 

事由:要求 貴會訂立「小販墟市發展政策」議程 

 

我們是一群關心天水圍、東涌、深水埗、上水小販和各區排檔的團體，我們得悉 事務委員會成立小

販政策小組委員會，我們非常歡迎。我們希望 貴會於四月十五日會召開第一次會議時，訂立推動「小

販墟市發展政策」 的小組議程。 

 

近年社會大眾愈來愈重視小販墟市對香港的本土文化、扶貧、社區經濟、青年創意、對抗財團壟斷等

等的功能和貢獻，而我們各個團體對多區天光墟、午夜墟、固定排檔小販及天秀墟有深入認識，因此

我們更相信透過社區規劃、攤檔設計、組織等方法，就可解決消防安全、食物安全、地下經濟等問題。 

 

可是香港現行政策只有「管理」角度，卻沒有「發展」角度，將小販政策歸於「食物及環境衛生」事

務，而現時的小販發牌制度的問題，包括七十年代始停止發牌，而熟食更缺乏任何生存空間，而去年

推出的收牌計劃更進一步令排檔大幅減少，因此只為目前小販發牌制度小修小補，實在未能推動長遠

墟市發展。 

 

政府在立法會多番提出「當局認為有關露天市集的建議應由區內人士提出，並取得區內居民及相關區

議會的普遍支持。如設置露天市集的倡議者能物色得合適地點，並獲該區支持和符合有關食物安全及

環境衞生的要求，相關決策局及部門會樂意提供協助。」我們認為當局此舉只是令墟市發展的責任卸

下，讓建議消亡於地區各項勢力之中。當政府有決心推行墟市，天水圍天秀墟就是例子，即使其管理

有緒多問題，但阻力亦大大減少。 

 

小販政策討論只能無奈設於食物安全及環境生事務委員會之下，雖然如此，我們期望 貴會可以具

「小販/墟市發展」的視野和勇氣，連結不同委員會和政策部門，推動有關政策。 
 
以下為我們對 貴會本屆跟進議程建議，希望獲各議員支持: 

1. 長遠推動政府就墟市發展政策進行全港性諮詢及可行性研究； 

2. 長遠推動政府成立跨部門小組(包括康文、地政、民政、食環、房署)，跟進墟市發展政策； 

3. 短期內為現行墟市拆牆鬆綁，如在現時房屋署、康文署土地簡化申請程序，讓社區組織或非牟利

團體舉辦墟市活動； 

4. 短期內立法會秘書處為現行不同的公私營墟市，如現時石湖墟、農墟、天秀墟、錦上路跳蚤市場、

荃灣鱟地坊、尖沙咀文化中心等進行研究，了解她們的管理模式、與社區關係、歷史文化承傳和

可持續發展。 


